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Vorsclag" zur Griiduiig' von zoologischen Stationen behiiis

Beobachtung' der Swasser -Fauna.

Von Dr. Otto Zacharias in Hirschberg i./Schl.^).

Dass die Tierwelt des Meeres schon seit Jahrzelmten im Vorder-

grunde des wissenschaftliches Interesses, steht, begreift sich leicht,

wenn man auf den Entwicklungsgang der modernen Zoologie zurck-

blickt. Die marine Fauna ist nicht blo reicher an Organisations-

typen, sondern auerdem noch durch den wertvollen Umstand aus-

gezeichnet, dass sich in der groen Formenmanuigfaltigkeit ihrer

einzelnen Abteilungen ein Fortschritt von morphologisch niedrig stehen-

den Gattungen und Arten zu solchen von hherer Ausbildung konsta-

tieren lsst. Hierdurch gewinnt die Meeresfauna eine auerordentliche

Bedeutung fr die Durchfhrung des trausformistischen Gedankens,
und es wird erklrlich, dass der junge Biolog keinen sehnlichem

Wunsch im Herzen trgt, als den, das Mller 'sehe Netz mit eigner

Hand in die blaue Flut zu tauchen, um wenn irgend mglich
durch einen glcklichen Fund in den Stand gesetzt zu werden, die

Genealogie des Tierreichs zu vervollstndigen. Der Eifer, mit dem
die Zoologen heutzutage meerwrts pilgern, rechtfertigt sich durch

das hohe Ziel, welches in letzter Instanz durch solche Studien er-

reicht werden soll. Handelt es sich doch dabei um nichts Geringeres,

1) Aus Zool. Anzeiger", XI, Nr. 269.
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als um die immer speziellere Ausarbeitung- des vielverzweigten Stamm-

baums, welcher die wirklichen Verwandtscluiftsbezieliungen der Lebens-

formen im Gegensatz zu denen veranschaulichen soll, welche das

knstliche System durch seine provisorischen lieber- und Unterord-

nungen darzustellen bemlit sind.

Dieses Ziel verleiht der neuern Zoologie ihre hohe philosophische

Bedeutung und die Kraft, anregend und belebend auf andere Wissen-

schaftszweige einzuwirken. Eine solche Erstarkung ihres Einflusses

htte die wissenschaftliche Tierkunde sicher niemals zu verzeichnen

gehabt, w^enn sie dem Meere fern geblieben wre und sich lediglich

auf die Erforschung der Swasser -Fauna beschrnkt htte. Die

Tierwelt unserer binnenlndischen Gewsser, die faunistische Be-

wohnerschaft unserer Flsse, Seen und Teiche, ist bei weitem rmer

an jenen interessanten Uebergangsformen, welche die Theorie von

einem allmhlichen Hervorgehen der hliern Organismen aus niedern

zu stutzen geeignet sind.

Es gibt indess eine groe Anzahl von Problemen und Fragen,
welche sich zwar nicht direkt auf Fhylogenie und Transmutation be-

ziehen, die aber ebenfalls ein intensives wissenschaftliches Interesse

darbieten und deshalb auf die Dauer nicht unbercksichtigt bleiben

knnen. Fragen und Probleme dieser Art knpfen sich vielfach an

die Lebensverhltnisse und Entwicklungszustnde unserer Swasser-

Fauna, und es ist auf keine Weise zu beschnigen, dass letztere so

ganz und gar vernachlssigt wird.

Freilich msste das Studium der einheimischen Gewsser in einer

ganz andern Weise betrieben werden, als dies bisher geschehen ist,

wenn wir belangreiche Resultate erhalten wollen. Icli werde mir im

Nachstehenden erlauben, meine Gedanken ber diesen Punkt mitzu-

teilen. Durch meine zahlreichen Seen -Untersuchungen bin ich in die

Lage gekommen, mir eine i\.nsicht darber zu bilden, wie das bisher

als steril betrachtete Arbeitsfeld entschieden wieder fruchtbar gemacht
werden knnte.

Meines Erachtens ist dies nur dadurch zu erzielen, dass wir end-

lich anfangen, die Swasser-Fauna in ihren natrlichen Verhlt-

nissen zu beobachten. In unsern Aquarien bieten wir den eingefangenen
Tieren weder hinlnglich durchlftetes Wasser, noch auch die sonstigen

Bedingungen dar, welche den normalen Fortbestand animalischen

Lebens verbrgen. In vielen Fllen sind wir nicht einmal im stnde,
die erforderliche Nahrung (gewisse Protozoen, einzellige Algen etc.)

herbeizuschaffen, von denen manche unserer kleinern Swasser-
bewohner sich ganz ausschlielich ernhren. Hierzu kommt noch, dass

manche Wassertiere berhaui)t nicht in Aquarien gehalten werden

knnen, weil sie mit allen ihren Lebensuerungen auf freies, ufer-

loses Wasser angewiesen sind. Dies gilt ganz speziell von der so-

genannten pelagischen Fauna" unserer groen Seen, welche zahlreiche
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interessante Kruster- nnd Rdertierspecies umfasst. Alle diese Tierchen

knnen nicht lnger als 12 bis 15 Stunden in so geringen Wasser-

mengen, wie sie die gewhnlichen Instituts-Aquarien enthalten, lebend

aufbewahrt werden.

An ein systematisches Studium jener pelagischeu Species, an die

Feststellung ihrer Ernhrungs- und Fortpflanzungsverhltnisse, an die

Klarstellung ihrer Entwicklungsgeschichte, an alles das ist nicht zu

denken, wenn wir unser Arbeitszimmer nicht in die unmittelbare Nhe
eines grern Sees verlegen, um so tglich und stndlich in der Lage
zu sein, frisches Untersuchungsmaterial haben zu knnen. Was wir

bis jetzt ber die Biologie jener rastlos schwimmenden Wesen wissen,
ist durch die verschiedensten Forscher bei Gelegenheit von Ferien-

ausflgen, in Sommerfrischen etc., wodurch die Betreffenden zufllig
in die Nhe grerer SUwasserbecken gelangten, festgestellt worden.

Hin und wieder (ich erinnere nur an die ausgezeichneten Forschungen
von Weismann ber Daphnoiden) sind solchen Gelegenheitsstudien
die schnsten und weittragendsten Resultate zu verdanken gewesen.
Aber eben weil sich solche Untersuchungen schon fter als im hohen

Grade lohnend erwiesen haben, scheint es geboten: dieselben fortzu-

setzen und so zu organisieren, dass wertvolle Ergebnisse nicht blo

vom Zufall abhngen. Sondern mit einiger Sicherheit erwartet werden
knnen.

Zu einer solchen Erwartung wrden wir, meiner Ansicht nach,

vollstndig Grund haben, wenn es gelnge, an einigen grern Seen

oder Teichen des Binnenlandes permanente Beobachtungsstationen
zu errichten, in welchen nicht blo im Sommer, sondern auch whrend
der Wintermonate das Studium der Swasserfauna ausschlielich be-

trieben werden knnte. Durch die vereinte Arbeit eines Zoologen
und eines Botanikers (Pflanzenphysiologen), denen sich zeitweilig
auch ein Chemiker und ein Bakteriologe zugesellen msste,
wrde im Laufe der Zeit auerordentlich viel klargestellt werden.

Ein See von 800 oder 1000 preu. Morgen Flche bte frs erste

ausreichendes Material zu Beobachtungen der verscliiedensten Art dar.

Ich denke hierbei an den Tegeler See bei Spandau, den Kunitzer See

bei Liegnitz, den Einfelder See (1 Bahnstunde von Kiel) und insbe-

sondere auch an den Espenkruger See in der Nhe von Danzig. Auf
viele Jahre hinaus wrde der Plner See in Holstein und der Mritz-
See in Mecklenburg eine biologische Station der projektierten Art mit

Stoff versehen knnen.

Uebrigens wrde die geographische Lage zunchst gar nicht in

betracht kommen, wenn nur der betreffende See gro und tierreich

genug wre, um die Errichtung einer Station an seinen Ufern ange-

zeigt erscheinen zu lassen. Eine der ersten und wichtigsten Aufgaben,
welche sich die wissenschaftlichen Beamten eines solchen Observa-

toriums zu stellen htten, wre unbedingt diese: dass sie das fau-

45*
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iiistisclie Inventar ihres Sees ao genau als mglicli aufnehmen und

alle einzelnen Species (Tiere sowohl als Pflanzen) registrierten. Zur

Bestimmung- der relativen Hufigkeit des Vorkommens gewisser Arten

mssten Methoden ausfindig gemacht werden. Wrde nun eine solche

Untersuchung fr alle Monate des Jahres mit gleicher Genauigkeit

augestellt, so kmen wir endlich einmal in die Lage, uns von dem

zyklischen Auftreten und Wiederverschwinden der verschiedenen Species

in einem natrlichen Wasserbecken eine klare Vorstellung zu machen.

Mit der Zeit wrden wir gewiss auch einen Einblick in den Zusammen-

hang gewinnen, woher es kommt, dass das zeitweilige Zurcktreten

der einen Species mit dem Vorwalten einer oder mehrerer anderer

verknpft ist, und so drften wir allmhlich dahin gelangen, die Be-

dingungen zu durchschauen, unter denen das biocuotische Gleich-

gewicht innerhalb eines abgeschlossenen Sees bestehen bleibt oder

gestrt wird. Hand in Hand mit derartigen Beobachtungen mssten

solche gehen, welche sich auf die von Monat zu Monat bemerkbaren

Unterschiede in der durchschnittlichen Wassertemperatur erstrecken.

Hierdurch knnte man vielleicht die Abhngigkeit der Vermelirung

einzelner Species von der steigenden oder sinkenden Wrme beurteilen

lernen. Insbesondere wrde auch die Frage nach den speziellem

Verhltnissen, durch welche die Produktion von Dauer- Eiern be-

gnstigt wird, durch solche Untersuchungen gefrdert werden.

Ein groes und sehr anziehendes Arbeitsfeld fr den in unmittel-

barer Nhe eines Sees stationierten Biologen wrde selbstredend auch

die Beobachtung der Wasserinsekten und der Larvenzustnde

von solchen Landkerbtieren sein, welche ihre Eier ins Wasser ab-

legen. Es ist zweifellos, dass Studien dieser Art, wenn sie auf eine

grere Anzahl verschiedener Objekte ausgedehnt werden, interessante

Aufschlsse in zoologischer und allgemein biologischer Hinsicht zu

liefern im stnde sind.

Ein nicht minder groes Interesse wrde die Erforschung jener

merkwrdigen Fortpflanzungsverhltnisse darbieten, welche bei einigen

unserer verbreiteten Swasser-Turbellarien {Stenostoma JeucopH,

Microstoma lineare) abwechselnd in der Form von ungeschlechtlicher

und geschlechtlicher Vermehrung auftreten. Man wei, dass bei Be-

ginn der kalten Jahreszeit die letztere an die Stelle der erstem tritt,

aber man ist noch sehr wenig darber informiert, durch welche histo-

genetischen Vorgnge es zu einer Hervorbildung mnnlicher und weib-

licher Zeugungsorgane in den bis dahin geschlechtslos geweseneu

Wrmern kommt, die sich nur auf dem Wege der Querteilung fort-

pflanzten. Dasselbe Problem liegt auch inbetreff gewisser Anneliden

{Nais) vor, und es wre im hohen Grade wertvoll, ber den Modus

der geschlechtlichen Differenzierung in beiden Wrmergrui)pen aus-

fhrliche Angaben zu erhalten. Dass wir solche nicht schon besitzen,

liegt an der Schwierigkeit der Materialbeschaffung; befindet mau sich
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nicht in nchster Nhe eines Sees oder g-rern Teiches, so ist es

ganz immg-lich , den rechten Moment wahrzunehmen, um die bezg-
lichen Tiere in den geeigneten Stadien einzusammeln.

Aber nicht blo in solchen und hnlichen Fllen, sondern auch

in zahlreichen andern hngt der Fortschritt unseres Wissens
wesentlich mit von den Chancen ab, welche wir inbezug
auf die rechtzeitige und bequeme Erlangung von Beob-

achtungsmaterial besitzen. Und das ist der Hauptpunkt, wel-

chen ich bei Motivierung der Notwendigkeit von permanenten biolo-

gischen Stationen fr die Erforschung der Swasser-Tierwelt immer
wieder hervorheben mchte.

Faunistische Exkursionen sind sehr schn, aber wer eine derartige

ambulante Forschungsthtigkeit lngere Zeit hindurch betrieben hat,

der wird wissen: dass man dabei eigentlich nie zur Ruhe kommt.
Man schwelgt zu Zeiten zwar in einer herzerquickenden Flle von

Material, aber man hat unterwegs fast niemals Zeit, sich der Be-

arbeitung desselben mit der erforderlichen Mue zu widmen. Infolge

dessen konserviert man, so viel als irgend mglich ist, von allem

interessantem Getier und bringt es in zahlreichen Glschen mit nach

hause. Hier findet nun erst die eingehendere Besichtigung der Funde

statt, bei welcher man oft genug die wenig erfreuliche Wahrnehmung
macht, dass man von der einen Materialsorte viel zu viel und von der

andern leider nicht genug eingesammelt hat. AVre man an Ort und

Stelle in der Lage gewesen ,
umfassendere Studien vorzunehmen

,
so

wrde bei demselben Zeit- und Kraftaufwand ein belangreicheres

Resultat gezeitigt worden sein. Auch diese Erfahrung, die ich gewiss
nicht blo allein gemacht habe, spricht fr die Ntzlichkeit perma-
nenter Stationen, wenn es sich um das Studium unserer Swasser-
fauna handelt.

Dass jedoch auch faunistische Exkursionen, wenn sie mit Eifer

und Grndlichkeit ausgefhrt werden, des wissenschaftlichen Wertes

nicht entbehren, dafr legt eine treffliche neuere Arbeit von M. Braun

(Die Turbellarien Livlands, 1885) beredtes Zeugnis ab. Eben so liefert

die bekannte Arbeit K. Eckstein's ber die Rotatorien der Umgebung
von Gieen (1883) eine schlagende Besttigung der beherzigeuswei ten

Mahnung: Sieh', das Gute liegt so nah'". Auch durch meine eignen
Arbeiten ber die niedere Fauna einheimischer Seen und Teiche

(1884 1887) hofte ich den Beweis erbracht zu haben, dass in unsern

sen Gewssern nicht blo bereits bekannte Tiere existieren. Ich

erinnere hier vornehmlich an die Entdeckung einer alloioclen Tur-

bellarie {Monotu^) und mehrerer Vertreter der auerordentlich interes-

santen Gattung Bothr/'oplana (Braun) in den Hochseen des Riesen-

gebirges, sowie an die Auffindung mehrerer neuer Kruster- und

Hydrachniden
-

Species in den diluvialen Wasserbecken Norddeutsch-

lands. Besonders weise ich aber auch auf das unlngst von Dr. W.
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Welt 11 er konstatierte Vorkommen von Dendrocoelum piinctatum Pallas

bei Berlin (Tegeler See) hin, nm die fortgesetzte Beschftigung mit

der niedern Tierwelt unserer heimatlichen Binnenwsser empfehlens-
wert erscheinen zu lassen.

Zu den Aufgaben einer zoologischen Station der von mir projek-
tierten Art wrde es auch gehren, den Einfluss der chemischen
Konstitution des Wassers auf die darin lebende Tierwelt zu unter-

suchen, und insbesondere Experimente darber anzustellen, welchen

Einfluss die RckVersetzung von Swasser-Tieren in Salzwasser (von
verschiedener Konzentration) auf deren Lebensuerungen ausbt.

Es wrden dies Versuche sein, wie sie frher von Beudant und

Plateau, in neuerer Zeit hauptschlich von dem verstorbenen russi-

schen Lehrer Schmanke witsch angestellt worden sind. Die instruk-

tiven Experimente des letzterwhnten Forschers, dem es gelang, die

Krustergattung Artemia [sallna) in Branchipus (durch successive Er-

niedrigung des Salzgebaltes in den Versuchsglsern) umzuzchten,
haben auch vice versa dazu gefhrt, gewisse Daphniden durch Ueber-

tragung der einzelnen Generationen in immer strker salzhaltiges

Wasser so betrchtlich zu verndern, dass die Einwirkung des um-

gebenden Mediums (im Sinne des Transformismus) sonnenklar nach-

gewiesen wurde.

Bei gewissen Flagellaten {Anisonema acinus) hat man, wenn
sie fortgesetzt in immer salzhaltigerem Wasser kultiviert wurden, eine

auffllige Gestaltsvernderung eintreten sehen, so dass sie erst dem

niedriger stehenden Anisonema sulcatum sich annherten, dann aber

immer weiter in der Organisation sich zurckbildeten, bis sie einen

algen- oder pilzartigen Habitus annahmen (vergl. Biolog. Centralbl.,

Bd. IV, S. 453).

Ich selbst habe durch Versuche mit den Spermatozoen von Poly-

phemus pediculus in bndigster Weise gezeigt (Zeitschr. f. wiss. Zool.,

Bd. XLI, 1885), wie diese ursprnglich spindelfrmigen Gebilde durch

Versetzung in schwaches Salzwasser zu amboiden Organismen mit

riesig laugen Pseudopodien umgewandelt werden knnen, ohne dass

ihre Lebensfhigkeit im mindesten beeintrchtigt wird. Aehnliche

Experimente habe ich mit den Zellen des Darmepithels von Stenosfoma

leucops angestellt.

Derartige Versuche sind augenscheinlich wichtiger als alle Philo-

soplierae ber die Wirkungen von Anpassung und Vererbung, denn

sie machen uns ganz direkt mit der Trausformationsfhigkeit der

lebenden Substanz vertraut. Offenbar wrden wir auch an der Hand
solcher Studien in die Lage kommen mssen, uns bestimmtere Begriffe

ber das ursprngliche Verhltnis der Swasser-Tierwelt zu der des

Meeres zu bilden. Es wre denkbar (und es ist dies auch wissen-

schaftlich bereits diskutiert worden), dass das LTrmeer zunchst salz-

frei gewesen wre, und dass durch allmhliche Steigerung seines
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Salzgehaltes der Ansto zur Erzeugung- so mannigfaltiger Lebens-

formen gegeben wurde, wie sie das Meer gegenwrtig in seinem Be-

reiche darbietet. Ich erinnere beispielsweise nur an die 4000 5000

Species von Radiolarien, welche Hckel aus dem Challenger-Material

herausgelesen hat. Kann man fr mglich halten, dass dieser Arten-

reichtum durch natrliche Zuchtwahl hervorgebracht worden ist, oder

liegt es nicht nher, an die wechselnde chemische Einwirkung des

Elementes zu denken, in welchem jene minutisen Organismen von

Urzeiten her existieren? Ich fhre diesen Fall nur als Mglichkeit

an; indess ist er auch als solcher geeignet, das was ich meine zu

illustrieren. In wie hohem Grade besonders rhizopodenartige Orga-
nismen vom uern Medium in ihren amboiden Gestaltsvernderungeu

abhngig sind, ist schon durch die oben mitgeteilten Flle vor Augen

gestellt worden.

Aus allem Erwhnten geht mit Sicherheit hervor, dass es in einem

biologischen Observatorium der geplanten Art niemals an interessanter

Arbeit fehlen wrde. Und wie inbetretf der Tierwelt, welche im

Vorstehenden hauptschlich bercksichtigt worden ist, so drfte sich

auch hinsichtlich der Swasser-Flora mancher biologisch oder bota-

nisch interessante Fund an den ftern Verkehr mit der freien Natur

knpfen, wie er durch eine abgesonderte Beobachtungsstation ermg-
licht wird.

Zum Schluss mchte ich auch noch einen ganz praktischen
Gesichtspunkt hervorkehren, welcher die Errichtung einer oder mehrerer

zoologischer Observatorien in der Nhe von grern Seen gleichfalls

wnschenswert erscheinen lsst. Das ist unsere noch sehr ungen-
gende Kenntnis der Ernhrungs- und sonstigen Lebens -Bedingungen
der Fische. In einer vorzglichen Abhandlung von Dr. C. W ei gelt

(Die Schdigung von Fischerei und Fischzucht durch Industrie- und

Haus -Abwsser, 1885) ist dieser fr die Praxis sehr Avichtige Punkt

einer grndlichen Errterung unterzogen und zugleich darauf hinge-

wiesen worden, dass die chronischen Schdigungen, welche die Fisch-

fauna durch die Verunreinigung der Flusslufe erfhrt, in ihrer Trag-
weite nur abgeschtzt werden knnen unter Zuhilfenahme relativ

groartiger Einrichtungen mit verhltnismig reichen Mitteln und

im lebhaftesten Zusammenwirken von Anatomie, Physiologie und Pa-

thologie, von Zoologie und Botanik."

Es ist klar, dass Untersuchungen der hier angedeuteten Art eben-

falls in das Arbeitsgebiet einer biologischen Station gehren mssen.

Ich begnge mich damit, in vorstehendem Aufsatze eine Anregung
zu geben und das Projekt, um des-^en Realisierung es sich handelt,

in Diskussion zu stellen. Vielleicht hlt es der oder jener Facli-

genosse der Mhe fr wert, meinen Vorschlag inbezug auf seine Er-

sprielichkeit zu prfen.
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Als ich Vorstcheiulcs bereits niedergeschrieben hatte, wurde mir

die Mitteilung- g-eniucht, dass Herr Prof. A. FriQ in Prag- bereits im

beg-rift' ist, eine lokomobile Station der in Vorschlag; gebrachten Art

zum ZAvecke einer systematischen Erforschung der Bhmerwald-Seen
einzurichten. Bei nherer Erkundigung erfuhr ich, dass das pro-

jektierte Observatorium aus einer gerumigen Holzhtte (Blockhaus)

bestehen soll, welclies Arbeits- und Wohnrume fr 3 4 Personen

darbietet. Die Station wird dicht am Ufer eines grern Sees auf-

gesclilagen und verbleibt dort so lange, als sieh die Erforschung des-

selben als lohnend herausstellt. Dann wird das Haus abgebrochen
und an das nchste Wasserbecken geschafft, dessen Fauna ein wissen-

schaftliches Interesse zu erwecken geeignet ist. Schon whrend des

verflossenen Sommers hatFriQ eine biologische Station (provisorischer

Natur) auf dem Jagdschlosse Wohrad bei Frauenberg in Bhmen
errichtet gehabt, und es sind dort 3 seiner Assistenten mit fauuisti-

schen Untersuchungen beschftigt gewesen. Der betreffende Bericht

wird seinerzeit im Archiv der naturwissenschaftlichen Landesdurch-

forschung von Bhmen" erscheinen.

Es ist mir selbstverstndlich hoch erfreulich gewesen, von der

ernstlichen Inangrifliiahme einer systematischen Durchforschung
der einheimischen Swasser-Fauna Kenntnis zu erhalten. Wie diese

Aufgabe in den verschiedeneu Gegenden Deutschlands und Oesterreichs

am besten zu lsen ist, das wird sich bei einem Blicke auf die rt-

lichen Verhltnisse leicht ergeben, und lokomobile Stationen werden

keinesfalls zu entbehren sein, wenn es gilt, das faunistische Inventar

eines grern Seen -Gebietes aufzunehmen.

Ich muss es aber als dringend notwendig- bezeichnen, dass ein

bestimmter grerer See lngere Zeit hindurch (mehrere Jahre lang!)

anfs genaueste inbetreff seiner Tier- und Pflanzenwelt beobachtet

wird, und dazu bedarf es der Errichtung einer sesshaften Station

an irgend einem jener Wasserbecken, welche ich oben bereits namhaft

gemacht habe. Ich wrde nachtrglich als ganz besonders gut

geeignet auch noch den Madue-See (Pommern) in Vorschlag-

bringen. Hier ist Arbeitsmaterial auf Jahre hinaus vorhanden; Stoff"

zu interessanten Experimenten, insbesondere zu solchen, welche die

Physiologie der niedern Tiere betreffen, wrde niemals mangeln,
und die Vorteile einer biologischen Station der projektierten Art wrden
sich auch bald nach der praktischen Seite hin sprbar machen.

Ich meine inbezug auf unsere gesamte Fisch- und Wasserwirtschaft.

Es ist zwar nicht blich, in einer Zeitschrift, welche lediglich die

Frderung streng -wissenschaftlicher Interessen verfolgt, nationalko-

nomische Seitenblicke zu thun
;
aber man kann doch nicht umhin, im

Vorbeigehen darauf liinzudeuten, welchen Nutzen auch der Staat von

der Errichtung einer Station, wie sie hier befrwortet wird, haben

drfte. Eine um das Fischereiwesen sehr verdiente und anerkannte
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Persnlichkeit, Herr Rittergutsbesitzer Eckardt-Lbbinchen, hat

lngst darauf hingewiesen, dass uns Fischerei -Beamte und Fischer

fehlen, welche praktisch geschult und zugleich auch wissenschaftlich

unterrichtet sind. Nicht minder fehlen uns aber auch Eegierungs-

organe, Avelche fachmnnisch fr die Beurteilung der wasserwirt-

schaftlichen Verhltnisse vorgebildet und einigermaen ber die Natur-

geschichte der Fische, ihre Lebensbedrfnisse, ihre Parasiten etc. in-

formiert sind. Letzteres ist zur Zeit, wie jeder Eingeweihte wei,
nur in sehr ungengendem Mae der Fall. Und hierzu kommt noch

der Mangel an Sachverstndigen in allen gerichtlichen Angelegen-

heiten (Fischereiberechtigungs- Ablsungssachen etc.), welche die

Wasserwirtschaft betreffen. Man darf wohl sagen, dass grade letz-

terer Punkt ein sehr dunkler ist.

Die ntige und sehr wnschenswerte Erwerbung wissenschaft-

licher Vorkenntnisse, wie sie die erwhnten Beamtenstellungen er-

fordern, knnte durch eine faunistische Station sehr erleichtert wer-

den, und dies wrde nach jeder Richtung hin ein Gewinn fr die

Praxis sein. Aus diesem Grunde wrde auch der Staat, meine ich,

ein Interesse daran haben, die Realisierung des hier errterten Pro-

jekts zu untersttzen.

Selbstredend bleibt aber der in Aussicht stehende Zuwachs an

allgemein biologischen Erfahrungen (neben der Bereicherung unserer

systematischen Kenntnisse) dasjenige Moment, welches an und fr

sich schon die Grndung einer permanenten Beobachtungsstation recht-

fertigt. Die Swasser -Fauna darf nicht lnger das Aschenbrdel

der zoologischen Forschung sein.

Die Wasseraufiiahme bei Mollusken.

Von A. Fleischmann.

Vor etlicher Zeit haben K oll mann und Griesbach am Fue
der Muscheln Poren beschrieben, durch welche Wasser in den Fu

aufgenommen werden sollte, und somit fr eine alte Ansicht, die

Delle Chiaje begrndete, neue Beweise beizubringen gesucht. Ihr

Bestreben rief jedoch lebhaften Widerspruch unter den Kennern des

Molluskenbaues hervor, und mehrere von anderer Seite angestellte

Kontroleuntersuchungen brachten den scheinbaren Beweisgrnden
Griesbach's soviel Schaden, dass derselbe nicht melir mit glck-
lichem Erfolge seine Theorie zu verteidigen vermochte. Trotzdem

hielt er dieselbe aufrecht, ohne sich durch die entgegenstehenden

Angaben berzeugen zu lassen. Mit um so grerer Freude ist nun

der zweite Teil der von Dr. P. Seine menz ausgefhrten Unter-

suchungen ber die Wasseraufnahme bei Lamellibranchiaten und

Gasteropoden einschlielich der Pteropoden" (Mitteil. zool. Station
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